Fecha: 15-05-2025 Medio: El Mercurio

Supl. : El Mercurio - Innovacion Tipo: Portada

Título: PORTADA EL MERCURIO (INNOVACIÓN) CHILE

Pág. : 1 Cm2: 1.404,0 VPE: \$18.442.944 Tiraje: Lectoría: 126.654 320.543

Favorabilidad: No Definida



Así se crea

LatamGPT, la

con identidad

inteligencia artificial





La estrategia de Kombuchacha para crecer: recluta a gerenta general, entra al rubro de las bebidas energéticas y llegará a góndolas de tres países de



Permitirá tener un modelo región y que "conoce" nuestra idiosincrasia, pero además posibilita desarrollar avances tecnológicos y capacitar a capital humano. Más de 100 personas, de cerca de 35 instituciones de América Latina, colaboran

en su creación. ALEXIS IBARRA O





"Avanzar en un LLM que sea de nuestra región, y liderarlo desde el Cenia, en Chile, nos permite

prácticos v generar

También nos beneficia en términos de soberanía tecnológica y regulación".

AISÉN ETCHEVERRY Ministra de Ciencias



egunte '¿qué hicieron tecnología en nuestros

LatamGPT como un ejemplo regional, que supo aprovechar nuestra diversidad cultural y

lingüística para construir algo único, valioso y hecho en nuestra región".

OMAR U. FLOREZ tigador peruano que lidera el ntrenamiento de LatamGPT.

perfeccionandolo ; dice Durian
Laego, en septembre de eus ein, veLaego, en septembre de ver
Lango, en septembre de ver
La protagonista en el desarrollo de
LatamGPT es la U. de Tarapacá (UTA)
ue adquirá un centro de cómputo
con el que se comienza a entrean esta
lider de inteligencia artificial en la región andina. Firmamos un acuerdo estratégico y los ayudamos en la compra
de un supercomputador para hacer intraégico y los ayudamos en la compra
de un supercomputador para hacer intraégico y los ayudamos en la GPS GPU
Neida la ELOV, espitica Durán.

en orte del país "es suministro eléctrico
proviene 100% de fuentes renovables,"
rincipalmente energia solar. Así también marcamos un ejemplo en térmibién de de la servició de des deserviciós de deserviciós de deserviciós de deservición de un enEn sa Infraestructura en la U. de Tapapacá se invirtieron alrededor de USS 40 millones.

En sa Infraestructura en la U. de Tapapací de la mayoria de los foso. Mientras que, Rafael Martie, lider de arquitera de soluciones para el Cono Sur en

AMS. affirma "que como AWs, apoyamos

asra la numbe de Amayoria de los fondos
proviene de diservición de su modelo".

"Es importante entender que LatamGPT no es algo que esté financiando

poniene de diservición de deservición de desarrollo

respondar adares de la poniene en la región

y se financió con fondos de desarrollo

regional", actar as Servición de de la región

y se financió con fondos de desarrollo

regional", actar as Servición de la desarrollo

regional", actar as Servició

ALIMENTO DE DATOS

Parte importante del proceso es "ali-mentar" a LatamGPT de datos regio-nales. "El verdadero reto ha sido iden-tificar información inédita que aporte un valor diferencial al momento de en-tender no solo nuestro idioma, sino también nuestras culturas, historias y

formas de pensar. En América Latina, esa riqueza se encuentra dispersa en archivos históricos, biblioticas nacionales, investigaciones universitarias y fuentes, de la comparta de la fuencia de la pre-entrenamiento de Latamo[FT.

Los otros modelos de lenguaje obtienen gran parte de sus datos "scrapeanio" de la venera de la comparta del la comparta de la comparta de la comparta de la comparta de la comparta del la comparta de la comparta del la comparta de la comparta de la comparta de la comparta del la comparta del comparta del la c

los más conocidos.

Cenia estima que el modelo final ten-drá 70 mil millones de parámetros.

TODAS LAS MANOS, TODAS

En desarrollo de LatunGFF sy participan cera de 100 personas de 25 instituciones de América Latina y el Carticipan cera de 100 personas de 25 instituciones de América Latina y el Carticipan cera de 100 personas de 25 instituciones de América Latina y el Carticipa de 100 personas de 25 instituciones de América Latina cómo se hace esta tecnología en América Latina Personas de 100 p



Avi Hasson, CEO de Startup Nation: "El 20% del PIB de Israel hoy es high-tech". 13



La sorprendente historia de una chilena que triunfa como emprendedora en Estados Unidos, 15